

Fecha: 25-10-2024 Medio: La Segunda La Segunda Supl.:

Actualidad Título: Errores de los escoltas de Monsalve bajo escrutinio Pág.: 4 Cm2: 730,0 VPE: \$1.621.368

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 11.692 33.709

No Definida

# Indagaciones de contraloría y la PDI

# Errores de los escoltas de Monsalve bajo escrutinio

Dos investigaciones administrativas en curso y una tercera en ciernes buscan despejar si quedó desprotegido.

#### René González R.

o eran siempre tres, a veces eran cuatro los miembros de la Brigada Presidencial de La Moneda -dependiente del jefe nacional de Gestión Estratégica, Erick Menay- encargados de proteger al exsubsecretario del Interior, Manuel Monsalve, Si él no tenía actividades los fines de semana, solían ser tres: un chofer, un acompañante en el asiento de atrás y la "maquinista", que viajaba en el asiento delantero y que las hacía de jefe de grupo.

Pero un grupo de esos escoltas los días 22 y 23 de septiembre de 2024 habrían fallado en su cometido, pues, como dice una fuente de la PDI, su tarea no era tanto proteger a Monsalve como persona, sino en tanto subsecretario, porque "se protege un cargo del Estado"

Sobre ese día ya se sabe con certeza que Monsalve fue al Ají Seco Místico, de Mac Iver 366 junto a la funcionaria de su cartera recién ascendida -quien hoy lo denuncia por abuso sexual y violaciónque luego se trasladó en un taxi amarillo al hotel Panamericano junto a ella.

Desde ahí en adelante hay un vacío hasta el 11 y 12 de octubre, cuando equipos de la PDI, por encargo de Monsalve, revisaron imágenes de cámaras de lugares donde estuvo o pudo pasar la pareja, entre otras diligencias.

Pero como la escolta no cumplió con su deber -o al menos eso se asegura y por eso hay un sumario en la PDI- no se tiene su visión respecto de lo acontecido. Una versión que se investigaría es que una funcionaria de la policía, y que no es miembro de la escolta, visitó a Monsalve el 23 de septiembre, pregunta que se hizo por distintas vías a la institución y que la PDI no respondió "por existir una investigación decretada secreta y un sumario administrativo en curso"

Un cercano al director general de la PDI, Eduardo Cerna, comenta que se pudo actuar mal, pero que eso no implica que el director general se enteró a tiempo. También se investiga en el sumario interno el rol de la jefa de Inteligencia, Cristina Vilches, pasada a "retiro absoluto aver. quien cumplió cuestionadas órdenes de



Monsalve y se intenta dilucidar si informó a su superiora directa, la prefecta general Consuelo Peña, subdirectora de Inteligencia, Crimen Organizado y Seguridad Migratoria.

Otra fuente apunta a que hubo distintas ocasiones en que Monsalve despachó a su escolta y que no sería la única autoridad en hacerlo.

Ese sumario no es la única investigación administrativa. La Contraloría tiene otros dos expedientes abiertos. El lunes inició una auditoría y, según fuentes del organismo, mandó a pedir las bitácoras del vehículo asignado a Monsalve y los registros de escoltas a partir del 1 de septiembre de 2024.

La idea es dilucidar si la escolta estuvo presente, a lo menos en modo "furtivo" cuando Monsalve fue al parque de la Costanera a principios de septiembre y si vigiló al exsubsecretario los días 22 y 23 de septiembre (entre la ida al Ají Seco y el despertar del día siguiente). Pero además quedará en claro si lo abandonaron otras

Además, el miércoles en la tarde y de manera paralela se abrió un sumario administrativo en Interior. Abarcará "dependencias relacionadas" y ahí cabe la PDI. Quedó a manos del contralor metropolitano René Morales, y, según se explicó, es esperable que retire el sumario de la PDI de manos de esa institución, para hacerse cargo él de toda la indagatoria.

## "No me pida una orden que no podemos cumplir

El exsubsecretario del Interior de Bachelet, Felipe Harboe y el exdirector de la Agencia Nacional de Inteligencia de Piñera, Gonzalo Yuseff, dudan de que la orden de Monsalve -despachar a sus guardias- se haya ejecutado.

# Prefecta Vilches, la caída de una estrella en ascenso

En la PDI creían que la prefecta inspectora Cristina Vilches iba en franco ascenso. Después de todo, fue una de las encargadas de seguridad en La Moneda, durante el segundo gobierno de la presidenta Bachelet y la Mandataria la había homenajeado por su destacado trabajo en 2017. Y este año, a poco de su último ascenso en 2023, fue condecorada por Gabriel Boric, con la distinción Presidente de la República en Grado de Oficial. Estaba va en el alto mando, junto a otras cuatro mujeres, en una posición expectante. Pero el ahora exsubsecretario de Interior, Manuel Monsalve, le pidió ayuda. No está claro cuándo fue eso.

Incluso una versión - que la PDI no quiso confirmar por haber una investigación penal y otra administrativa en curso -, habla de que se habria enterado el 23 de septiembre, cuando los hechos que desencadenaron la posterior acusación de violación estaban en su fase final en el hotel Panamericano. Otra versión dice que fue en días posteriores, cuando él la llamó a su despacho.

Una fuente de la institución sí comentó a La Segunda que cuando Vilches recibió la solicitud de Monsalve, no habría informado de inmediato a ninguno de sus superiores, que en el caso de ella eran dos en línea directa: la prefecta general Consuelo Peña, subdirectora de Inteligencia y el director general. Eduardo Cerna.

Sí se sabía que el 11 y 12 de octubre, antes de presentada la denuncia en contra de Monsalve, equipos de la PDI rastrearon el centro de Santiago, a la búsqueda de imágenes de la acusadora y de Monsalve. La existencia de esas actuaciones le fue informada por Cerna a la minis tra del Interior, Carolina Tohá, recién el martes 15 de octubre, un día después de presentada la denuncia. Luego vendrían más revelaciones sobre el actuar de la PDI, realizadas por el fiscal de la causa, Xavier Armendáriz, en la audiencia de control de garantías del miércoles 23 de septiembre, quien ya le había tomado declaración a la prefecta inspectora Cristina Vilches.

Dijo que uno de los celulares incautados "fue objeto de peritajes ilegales solicitados por Monsalve". Agregó que el imputado "ordenó llevar adelante diligencias con sigilo, que incluyeron acercarse a la víctima sin ninguna autorización judicial ni fis-

"Sabemos que hubo gestiones previas sin denuncia oficial ni comunica-



Fecha: 25-10-2024 Medio: La Segunda La Segunda Supl.:

Actualidad Título: Errores de los escoltas de Monsalve bajo escrutinio

Pág.: 5 Cm2: 732,4 VPE: \$ 1.626.695 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 11.692 33.709

No Definida



La escolta tiene un protocolo y es muy difícil que deje a la autoridad a su cargo, aun cuando la autoridad le diga váyase".

Felipe Harboe, exsubsecretario del Interior

Hacen evaluación de riesgo y estamos en una situación criminal compleja El indicador de riesgo del subsecretario del Interior es de los más altos del país"., Gonzalo Yuseff, exdirector de la Agencia Nacional de Inteligencia.

"La escolta tiene un protocolo y es muy difícil que deje a la autoridad a su cargo, aun cuando ésta le diga váyase, voy a salir solo. La orden de salir solo no es suficiente para que la escolta le haga caso. El rol de la escolta no es solo proteger la persona, sino que esa persona ejerza su cargo", comienza Harboe.

Recuerda que en el centro de Santiago hay asaltos y homicidios y que no se podía exponer a eso al encargado de combatir la delincuencia y a las bandas de crimen organizado. Para él, la escolta debió al menos darle un seguimiento "discreto".

### -¿Cuándo usted fue subsecretario, le ocurrió dar esa orden a su escolta?

-En alguna oportunidad "saldré con mi señora"... Me dijeron "no". "(El encargado) me dijo "podemos estar a distancia, pero no me pida una orden que no podemos cumplir". Otra vez me dijeron que "más allá del señor Harboe tenemos que proteger al subsecretario del Interior y si le pasa algo nosotros vamos a ser responsables y será un problema para el Gobierno y un problema para el país".

Yuseff dice que la escolta puede relajarse "un poco". "Cuando el subsecretario está en su casa durmiendo está seguro y se mantiene un control periférico. Pero tienen que saber las 24 horas donde está y si les pide no cumplir su función, los escoltas cometerían un error si le hacen caso"

Yuseff descree de la versión de la PDI porque "en un centro vacacional se le puede dar un espacio, pero dejarlo solo en el centro de Santiago, no".

## -¿Qué deben hacer los policías cuándo su autoridad política los despa-

-Primero, representarle la situación y explicarle que si se pierde es un problema para ellos y el país y si con eso no lo pueden convencer tendrán que llamar a su jefatura, pero no se pueden desentender. Además, hacen evaluación de riesgo v estamos en una situación criminal compleja, en un lugar complejo y hablamos de una autoridad que puede ser objeto de interés para el crimen organizado El indicador de riesgo del subsecretario del Interior es de los más altos del país y si le pasa algo no es problema de la persona o del Gobierno, es problema de Estado.

## -¿Cree que fue vigilado igual?

 Eso debiera ser lo más probable, si es que las cosas funcionan bien.



ción a las autoridades superiores por parte del imputado", concluyó". La PDI emitió anoche un comunicado sin nombrar a Monsalve por sus nombres: "Se informa que en el contexto de los hechos de público co-

nocimiento, relacionados con el exsubsecretario del Interior, el director general ha dispuesto cursar el retiro absoluto de la institución de la iefa nacional de Inteligencia Policia en razón al estándar de prudencia necesaria para llevar a cabo las actuaciones en el marco de la Ley de Inteligen-

Hoy en La Moneda, el sucesor de Monsalve, Luis Cordero, afirmó que "el señor Monsalve habria citado a su oficina a

la exjefa de Inteligencia (Vilches) con la finalidad de plantear una situación que lo afectaba a él con riesgo de autoridad. En función de eso, la exjefa de Inteligencia habría



MATÍAS WALKER:

"No queda ningún espacio para que no se asuman las responsabilidades políticas"

Ante las peticiones de salida de la ministra del Interior y los rumores de un inminente cambio de gabinete, en redes sociales piden responsables por el Caso Monsalve.

**Rodolfo Carter** (@rodolfocarter),

alcalde de La Florida. "Si el cambio de gabinete, a 24 horas de las elecciones, es real, dos cosas son evidentes. Primero, La Moneda maneja números y sabe que se viene una derrota feroz. Segundo, el cambio no obedece a una reflexión ética. sino que a la mera desesperación electoral".

Eric Aedo, diputado DC, en @biobio.

"Si realmente le creen a la víctima, entonces ya es tiempo de que el propio Presidente tome las medidas en el marco de su comité político, que no ha dado el ancho para esta situación".

#### **Henry Leal** (@HenrylealbIX), diputado UDI.

"Cambio de Gabinete es urgente y necesario. No puede asumir todas las culpas la Prefecta Vilches, me parece injusto. Esto debe llegar a la Ministra

## Fidel Espinoza

(@fidelsenador), senador PS. "Ministra Tohá debió pedir renuncia de Monsalve, el mismo martes q conoció la grave denuncia. Hubiese evitado explotara caso en pleno despacho presidencial. Urgente cambio de gabinete".

Juan Irarrázaval, diputado republicano, en @agriculturaFM. "La ministra del Interior, por sus acciones y omisiones, es un peligro para la seguridad del país y ha comprometido al propio Presidente Boric en una operación para encubrir una acusación de esta magnitud. Es urgente que se cambie a todo el equipo".

#### Carolina Leitao (@CarolinaLeitao), alcaldesa de Peñalolén.

"Bien osado y destemplado pedirle a una Mujer (C. Tohá) que responda con su cargo por lo que se denuncia habría hecho un Hombre (Monsalve) en su calidad de tal, no en virtud de su cargo. La responsabilidad política tiene

Ignacio Walker, excanciller, en @Cooperativa.

"Sería un despropósito que saquen a Tohá, eso sería el triunfo del narcotráfico y del crimen organizado. ¿Queremos descabezar al organismo del Estado encargado de la seguridad pública?".